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1924 年 3月 25 日，作家鲁
迅创作的短篇小说《祝福》在上
海《东方杂志》上发表。文中，寡
妇祥林嫂的人生悲剧牵动着无
数读者的心，祥林嫂的悲惨遭遇
也成为那个年代勤劳、正直、善
良的劳动妇女的命运缩影。

2023年3月5日，十四届全
国人大一次会议在北京召开，近
800 名女代表踏进了人民大会
堂这座人民当家作主的神圣殿
堂，共商国是。会后，来自广东
省清远市连南瑶族自治县大坪
镇牛路水村的瑶族妇女房奕玲，
兴奋地用“严肃、强大、团结、精
彩、温馨”十个字概括参会的感
受。

在鲁迅发表《祝福》的前一
年，中共三大在广州召开，提出
了一系列妇女解放的目标口
号。在房奕玲当选全国人大代
表的前一年，中共二十大在北京
召开，一以贯之地强调“坚持男
女平等基本国策，保障妇女儿童
合法权益”。

回望百年，何以换了人间？

羊城晚报讯 记者罗仕、通讯
员穗宣报道：16日，“凝聚实现中
华 民 族 伟 大 复 兴 的 磅 礴 力 量
——纪念中共三大召开100周年
学术研讨会”在广州举行，来自
全国各地的专家学者和革命纪
念馆、宣传文化系统等方面代表
160余人参加会议。

会议指出，中国共产党第三
次全国代表大会是我们党在新
民主主义革命时期召开的一次
具有重大历史功绩和深远历史
影响的全国代表大会，推动了
革命统一战线的建立，开创了
党的发展和中国革命新局面。
会议强调，今天我们纪念中共

三大，就是要从重温百年党史
中感悟奋斗历程和历史贡献，
传 承 红 色 基 因 、坚 守 初 心 使
命；要从重温百年党史中汲取
宝贵经验和重要启示，坚定历
史自信、增强历史主动；要从
重 温 百 年 党 史 中 汲 取 精 神 力
量、激发昂扬斗志，奋力在推

进 中 国 式 现 代 化 建 设中走在
前列。

原中央党史研究室副主任
李忠杰等国内权威专家围绕中
共三大与革命统一战线的建立、
中共三大与伟大建党精神、中共
三大与党的建设等方面进行深
入研讨交流。

本次研讨会由中央党史和
文献研究院第七研究部指导，广
东省委宣传部、广东省委党史研
究室、广州市委宣传部主办，广
州市委党史文献研究室、广州市
文化广电旅游局承办，中共三大
会址纪念馆（中 共 三 大 研 究 中
心）协办。

羊城晚报讯 记者危健峰
报道：八年坚持，爱心不断。6
月 16 日，羊城晚报 2023 年公
益赠报活动走进梅州五华龙村
中学，这是羊城晚报报业集团
自 2016 年创建“公益赠报”爱
心品牌以来，连续 8 年为山区
学子送出“文化晚餐”。

当天上午，羊城晚报报业
集团工会、发行公司等携手爱
心企业代表和人士来到龙村中
学开展公益赠报暨名师作文大
讲堂活动。现场，羊城晚报报业
集团（羊城晚报社）党委副书记、
副社长、工会主席向欣代表集团
向五华县赠送价值 57 万元的
《羊城晚报》，爱心人士钟小芸女
士向龙村中学捐赠一批物资，还
为碧桂园、广发证券、广东东升
控股等积极支持羊城晚报“文化
晚餐”公益赠报项目的爱心企业
及个人回赠爱心证书。

文化振兴是实施乡村振兴
的重要内容和力量源泉。据了
解，羊城晚报报业集团已连续
两年向五华县的部分学校赠阅
全年《羊城晚报》，今年特别加
大了帮扶力度，对龙村镇的所

有中小学校，每年班级均赠阅
两份全年度《羊城晚报》，实现
全域覆盖。

8 年来，“文化晚餐”公益
赠报活动受到社会各界的大力
支持，成为羊城晚报报业集团
独具特色的品牌公益项目。据
统计，受益的学校遍布全省 21
个地市，部分甚至扩展到湖南、
贵州、云南、西藏等省或自治
区。公益赠报环节后，还为龙
村中学学生设置了写作技巧讲
座，爱心人士在学校会议室与
师生代表座谈交流。

活动结束后，向欣还就乡
村振兴帮扶工作进行了调研。
据悉，由广东省文联、羊城晚报
报业集团、广东画院组建的帮
扶工作队进驻龙村镇开展乡村
振兴工作以来，重点在提升脱
贫攻坚成果、提升镇村公共基
础设施、提升镇域公共服务能
力、提升党建引领促乡村振兴、
提升产业发展水平五个方面发
力，并结合文化传媒单位的优
势，加强宣传推介、加强招商引
资，乡村振兴工作取得实实在
在的成效。

羊城晚报讯 记者鄢敏报
道：合唱剧《虎门销烟》、音乐快
板《司法戒毒护平安勇毅前行
谱华章》……在铿锵有力的禁
毒宣誓声中，6 月 17 日，2023
年“6·26”国际禁毒日“健康
人生绿色无毒”系列活动在广
州市岑村强制隔离戒毒所正
式启动。

现场，蓝态幸福文化公益
基金会书记张华、华南实验艺
术团教授周正松被聘为天河
区 2023 年度禁毒宣传形象大
使。天河区天园街、前进街、
新塘街禁毒委员会获颁 2022
年度天河区禁毒工作先进单
位荣誉证书，天河区凤凰街社
区戒毒社区康复工作指导站
授牌成立。

值得一提的是，活动设置
了分会场，广州市轻工职业学
校学生走进岑村所禁毒展馆参
观学习，天河区禁毒协会、街道
禁毒社工帮教慰问戒毒人员，
戒毒人员与家属进行面对面亲
情会面。

广州市司法局相关负责人
介绍，围绕广州创建全国禁毒
示范城市目标，充分发挥司法
行政戒毒职能优势，深化禁毒
宣传教育“六进”活动，重点针
对青少年群体，以防范毒品、常
见麻精药品、新精神活性物质
滥用为重点，科学普及禁毒知
识，深化毒品预防教育，引导青
少年远离毒品危害。据统计，
今年以来累计开展禁毒宣传活
动86场次，线下禁毒宣传受众
逾 5.8 万人次，线上受众突破
100 万人次，致力于提高全民
识毒、防毒、拒毒意识和能力。

据悉，接下来广州市将持
续深化禁毒攻坚行动，全方位
推进禁毒示范创建工作，着力
构建全民禁毒大格局，推动广
州禁毒戒毒工作提档升级、提
质增效，力争在全国全省“创一
流、走前列”。本次活动由广州
市禁毒委员会办公室、广州市
司法局主办，广州市天河区禁
毒委员会办公室、广州市岑村
强制隔离戒毒所承办。
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羊城晚报记者 李志文

从“祥林嫂”到“全国人大代表”
文/图 羊城晚报记者 董柳 柳卓楠

记 者 观 察 发 现 ，今 年 的
“618”颇为热闹：传统电商巨
头京东、淘宝不约而同宣布“投
入力度史上最大”，兴趣电商快
手、抖音也祭出史无前例的巨
大补贴力度，作为重要玩家的
多家 OTA（在线旅游平台）也
纷纷发力“618”，花式推出多
项活动。

记者了解到，有的OTA甚
至将销售周期拉长至34天，并
在活动首周就卖出超10万件机
票次卡。不过，同时也有不少
消费者表示，今年“618”抢的券
优惠力度大减，且使用起来限
制颇多，犹如“囤了个寂寞”。

有OTA提前一个月
“起跑”

记者从飞猪平台获悉，早
在 5 月 18 日 ，其 就 启 动 了

“618”活动。对此，飞猪“618”
项目负责人程沉表示，预计今
年暑期消费者的旅游预订高峰
较去年显著提前，因此，今年飞
猪“618”从 5月 18日起上线开
售，销售周期拉长至34天。

据悉，截至5月18日，报名
参与飞猪“618”活动的旅行商
品已有上万款，同比实现翻倍
增长。其中，许多国内外航空
公司、高端及奢华酒店等拿出
的商品价格比“五一”假期更具
竞争力，融合目的地城市美食、
民俗等人文景观的深度游，包
含大型演出周边住宿的套餐，
影视及综艺同款线路游也将批
量上新。

记者观察到，提前“起跑”
的飞猪也收获了不错的战果。
据飞猪消息，其“618”活动开
售首日（5 月 18 日），酒店活动
商品成交额同比去年增长超
98%；活动首周，其“先囤后约”
的机票次卡累计销售已超过
10万件，其中海南航空经济舱
往返次卡、澳门航空内地飞澳
门往返次卡、新加坡航空往返
次卡等最受青睐；此外，多款

“618”出境游套餐产品销量也

超出预期。
“没有需求就没有购买，

‘618’机票次卡等产品热销体
现了大家的‘补偿性’出行和出
游需求还在持续释放，今年暑
运火爆将是大概率事件，特别
是国内航空客运量将有望超过
2019 年同期水平。”中国民航
高质量发展研究中心专家綦琦
认为，权益类产品火爆，折射出
消费者对旅行平台和航空公司
基于机票标的开发出的高性价
比、高灵活性产品的价值认同，
即通过预先购买来有效对冲未
来机票价格企高的预期风险，
这背后是大家消费心智的进一
步成熟，也为今后旅行平台和
航空公司创新推出更多权益类
产品注入信心。

使用限制多、期限
短，“囤券囤了个寂寞”

进入 6 月后，随着全国高
考的结束，以及端午节和暑期
的临近，旅游市场的温度逐渐
升高。

不过，在各OTA花式搞促
销的同时，也有不少消费者反
映，今年“618”囤的券远没有
去年“双十一”期间的划算，不
仅价格上比之前贵了不少，在
使用条件上也限制颇多。

记者在某社交平台上看到
有用户吐槽，其囤的酒店券使
用期限太短了，基本上到 9 月
底截止，且在 7、8 月的周末还
要加钱才能使用。

不只酒店券，机票券上的
“坑”也颇多。某用户晒出的截
图显示，其购买了包括“66 特
价机票卡”“国航转转飞中转次
卡”“海航经济舱往返次卡”等
在内的多张机票卡，但其晒出
的另一张截图显示，6到7月期
间，机票要么是“库存0”，要么
就是日期“不可约”。“到头来没
一张能用的”，该用户吐槽道。

对此，有业内人士分析，今
年旅游业恢复很快，商家不愁
卖，因此给出的优惠价自然和
之前疫情时不能比。“如果消
费者已经有了明确的出行计
划，可以适当囤一些券，但要
善于比价，不能盲目购买。如
果还没有明确出行计划，囤券则
没有必要。”该业内人士建议。

在线旅游平台发力“618”活动

首周卖出超10万件机票次卡！
业内人士提醒囤券需谨慎

线上线下齐发力

广州推送禁毒知识覆盖百万人次

连续8年送出“文化晚餐”
羊城晚报2023年公益赠报走进梅州五华

一百年前的今天，中共三大通过了《妇女运动决议案》，在中央文件
中首次明确提出“女子应有遗产承继权”“结婚离婚自由”等口号。回
望百年，中国女性的生存发展状况已发生沧桑巨变——

纪念中共三大召开100周年学术研讨会在广州举行

《中 国 妇 女 百 年 发 展 报 告
（1921～2021）》记 载 ：旧 中 国 ，
90%的妇女是文盲。多数妇女主
要从事家务劳动，大门不出、二门
不迈，没有经济收入，生活完全依
附于男人。

上海中华书局1928年出版的
《中国新教育概况》一书在“女子
教育之近况”部分（第 166 页）记载
称，当时全国共 1811 个县，“其中
无初小女生者，凡四百二十三县。
而其中无高小女生者，竟有一千一
百六十一县之多。凡此千百县，竟
无女生一人”。在女子小学教育方
面，该书记载，当时统计的初高小
学生共 6396891 人（不 含 教 会 学
校），而女学生仅403742人。女生
占男女学生总数的比例为 6.3%。

“易言之，男女学生一百人中，女生
仅占六人。”该书的作者感叹，国内
男女国民“既当受同等教育，岂宜
有此景象乎？应入小学而未入小
学之女子，全国中不知几千万人”。

1921 年，中国共产党的诞生
成为开天辟地的大事变。1922
年、1923年召开的中共二大、中共
三大，分别通过了党史上第一个、
第二个关于妇女工作的中央决议。

《中 国 妇 女 百 年 发 展 报 告
（1921～2021）》指出，新民主主义
革命时期，中国共产党一方面积
极倡导和推行男女平等接受教育
的主张，在各个根据地开办各级
各类学校，扫除妇女文盲；另一方
面积极号召广大妇女走出家门、
走向社会，参加民族解放事业和
各项生产劳动。新中国成立后，
党和国家通过相关制度建设和出
台多种措施，保障男女平等的受
教育权利，妇女受教育水平越来
越高，就业能力不断提升，妇女的
劳动收入占家庭总收入的比例越
来越高，由新中国成立之初的
20%提高到1995年的40%。

根据国家统计局的统计资
料，2011 年至 2020 年十年间，全
国小学学龄儿童净入学率 2011
年 为 99.8% ，此 后 一 直 保 持 在
99.9%的水平。初中阶段的毛入
学率则一直保持在 100%以上。
高 中 阶 段 毛 入 学 率 2022 年 为

91.6% ，比 上 年 提 高 0.2 个 百 分
点。普通本专科在校生中女生的
绝对数量超过男生。

广东省妇联 2022 年所作的
《广东省妇女事业高质量发展状
况报告》显示，在广东，“中小学
在校生中女生占比稳定；高等学
校 在 校 生 中 女 性 比 例 达
56.34%。2021 年，小学学龄女童
净入学率为 100%，小学女生五年
巩固率为 99.58%，初中阶段女生
毛入学率为109.15%，广东当年女
性大专以上学历毕业人数合计
54.04万人”。

党的二十大代表、清远市连南
瑶族自治县田家炳民族中学校长
盘金生对此感触很深。

盘金生告诉记者，他在家乡连
南从事教育工作30年，其中19年
是在瑶族山区工作。回想起20世
纪90年代以来在山里执教的经历，
他说：“以前这边比较穷，观念落后，
山里好多人家觉得女孩子读完初中
就可以了，不用上高中，反正过几年
都要嫁人。一碰到这种情况，我们
就要去家访，跟家长讲读书的好处，
讲女孩子也要好好上学、成长成
才。现在就好了，大家观念都转变
了，只要孩子愿意读书，不管男孩女
孩，家长们都特别支持。”

盘金生说，如今，他所在的田
家炳民族中学共有学生 3300 余
人，男女学生基本各占一半，女孩
子考上大学的也特别多。“男女教
育平等现在已经普及了，我们要思
考的是怎么能让每一个孩子都能
德智体美劳全面发展，把他们都培
养成祖国的栋梁。”

回首百年，李金哲说：“百年
前，中共三大通过的《妇女运动决
议案》中提出的目标已经实现。百
年后，中国特色社会主义妇女发展
道路在习近平新时代中国特色社
会主义思想的指引下，着眼于更高
水平、更高质量促进男女平等和妇
女全面发展，引领亿万妇女为全面
建设社会主义现代化国家、全面推
进中华民族伟大复兴建功立业。”

当年发出慨叹的《中国新教育
概况》作者，可曾想到近百年之后
中华大地上的这番新景象？

这几天，走进位于广州市
越秀区的中共三大会址纪念
馆，馆内游人如织，络绎不绝。

“一百年前的 6 月 12 日到
20 日，中共三大在这里召开。
这段时间正好是中共三大召开
一百周年，馆内每天接待的人
数超过了2000人，周末比工作
日还多。”中共三大会址纪念馆
副馆长吴石坚告诉记者。

纪念馆二楼陈列了一百年
前中共三大通过的 13 个文件
和决议。其中，《妇女运动决议
案》展位吸引了不少游人特别
是女性游客的驻足。

《妇女运动决议案》中载
明：“本党女党员应随时随地指
导并联合这种种运动，口号应
是‘全国妇女运动的大联合’

‘打破奴隶女子的旧礼教’‘男
女教育平等’‘男女职业平等’

‘女子应有遗产承继权’‘男女
社交自由’‘结婚离婚自由’

‘男女工资平等’‘母性保护’
‘赞助劳动女同胞’。这些口
号之外，还应加入‘打倒军阀’

‘打倒外国帝国主义’两个国
民革命运动的口号，以引导占
国民半数的女子参加国民革
命运动。”

“五四运动前后，妇女解放
的思想在人们心中萌发，很多
不公平不平等的社会现象，推
动着妇女解放运动向前发展。”
吴石坚说。

中共广东省委党校（广东
行政学院）中共党史教研部副
主任、副教授李金哲向记者介

绍，中共三大通过的《妇女运动
决议案》是中国共产党历史上
第二个关于妇女运动的决议，
主要由中共三大唯一的女代表
向警予同志起草。《妇女运动决
议案》虽然字数只有不到 650
字，却对中国共产党如何领导
妇女运动工作起到了重要指导
作用。

“在过去强调‘打破奴隶女
子的旧礼教’‘男女教育平等’

‘男女职业平等’‘男女工资平
等’的男女平权基础上，《妇女
运动决议案》在中央文件中首
次明确提出‘女子应有遗产承
继权’‘男女社交自由’‘结婚离
婚自由’‘母性保护’‘赞助劳动
女同胞’口号，扩充了妇女应享
有的权利。”李金哲说。

1923-2023，激荡一百年。
一百年前的 1923年 6月 12日至 20日，中共三大在广州召

开，共通过了 13个文件和决议。一百年前的今天——1923年 6
月18日，中共三大通过了由唯一的女代表向警予起草的《妇女运
动决议案》。这份决议案提出了男女教育平等、婚姻自由等男女
平权、保护妇女权益的要求。

从今天起，羊城晚报推出“中共三大·百年女声 时代回音”系
列报道，以当下的妇女权益保护现状回看百年前中国共产党提出
的妇女解放目标，一篇看百年，字中读变迁。

开
栏
语

壹壹 百年前的女声：首次提出多个妇女解放口号

百年前的女性：“陷在极惨酷的地位”贰贰

百年大跨越：从女生比例6.3%到女童入学100%叁叁
中共三大会址纪念馆内，游人在参会代表介绍墙前仔细观看

中共三大会址纪念馆 羊城晚报记者 梁怿韬 摄

20 世纪 20 年代的中国，
风雨如磐暗故园，“秋风秋雨
愁煞人”。

1922年，中共二大通过的
《关于妇女运动的决议》中写
道，当时中国女劳动者“陷在极
惨酷的地位”。而鲁迅在《祝
福》中描写的“祥林嫂”正是那
个时代妇女的最直观体现。

2022 年 3 月，中华女子学
院（全 国 妇 联 干 部 培 训 学 院）

“中国妇女发展”课题组发布的
《中 国 妇 女 百 年 发 展 报 告
（1921～2021）》记载：旧中国，
95%以上的婚姻是包办婚姻；妇
女出嫁前大多没有正式名字，
出嫁后随夫姓；家庭财产由男
性占有和继承，寡妇再嫁不得
带走任何财产，出嫁的女儿更
是不能继承父母的遗产。

“究其原因，中国两千多年
的封建体制对妇女的压迫比男
性更加沉重。正如毛泽东1927
年在《湖南农民运动考察报告》
中所指出的那样，中国的男子
普遍要受政权、族权、神权的支

配，‘至于女子，除受上述三种
权力的支配以外，还受男子的
支配（夫权）。’因此，近代以来
尤其是五四运动以来，一批先驱
们才不断抨击‘三纲五常’‘三从
四德’等封建伦理道德对妇女的
压迫，不断为争取妇女基本权利
而不断奋斗。”李金哲说。

李金哲向记者介绍，近代以
来，一批知识分子推动了中国妇
女解放运动向前发展，譬如秋瑾
的抗争、吴虞的呼吁、胡适的提倡
等。国外妇女解放思潮也不断传
播到国内，如易卜生的《玩偶之
家》等剧作在中国各地广泛传
播。但鲁迅提出了更为深层次的
问题，即“娜拉走后怎样”，如何保
证妇女独立后的生活问题。

“可以说，近代中国的早
期探索并没有找到一条科学
的道路。直到马克思主义传
播到中国，尤其是马克思主
义妇女观的传播，中国才找

到一条实现妇女解放的
正 确 道 路 ，中 国 妇
女解放运动才有了
科学理论的指导。”
李金哲说。


